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木社長本日はよろしくお願い致します。

まず是非、お伺いしたいことがありますが、お察しい

ただけますか？

私共のような一中小企業がインタビューを受ける
という事に、判断に困り躊躇しましたが、多分、ほ
とんどの法人会の経営者さんにはない経験を私がし
ている。要は「和議」を経て、以前よりも活況に仕
事をしているところではないかと思います。

各地域を回っていろいろな方をインタビューさせてい

ただき、法人会だよりで紹介し、事業の知恵や糧を会員

さんに読み取っていただきたいと思っておりますが、お

っしゃっていただいたとおり1度は倒産寸前まで行き、

「和議」を経験されて、七転び八起き、不死身のごとく

見事に企業を復活されていることを今回は紹介したい。

この点がまず第一です。

では、事業を興されたのはいつですか？

昭和51年８月オイルショックのただ中でした。以
前はカヤバ工業の生産管理部門に勤めさせていただ
いておりましたが、コンベアー部門の下請け会社が
やっていたのをそのまま私がお引き受けしたので
す。

33歳で独立

たか
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カヤバ工業さんにお勤めしてみえて、物流システムの

現場を良く分かってみえた。カヤバの物流部門の製造を

引き受けたのですね。

そんな大それたことではありませんが、１人立ち
をしたのは33歳の時でした。今年で29年になります。
ずっとベルトコンベアー、ローラーコンベアーの製
造をやっております。生産現場で物を運ぶ道具です
ね。

従業員さんは何人ですか？作業現場で女性の方もお見

かけしますが。

従業員約60名に働いていただいております。82歳
の人も元気に働いていただいております。当社は学
歴や経験は問いません。やる気のある人を採用し、
勤めてもらっております。

では、顧客はカヤバさんの他には、どんな会社です

か？

納入先は世界のトヨタ自動車さんをはじめ、自動
車メーカーや自動車関連会社さんや、物を運ぶあら
ゆる所に使っていただいております。

顧客は地場の優秀な会社が多いのですね。では、テク

ノタカギさんも一流の顧客があり、そこそこの利益がで

ているということですね。…笑

いえ、そうではないのです。事業を継続させるに
は、自分が先に儲けてはいけないのです。取引先を
儲けさせて、そのおこぼれをいただくのです。だか
ら、儲けさせていただいてないのです。

なるほど。ビジネスの要は損得ではなく、徳を積むこ

となのですね。

経営という文字は経（きょう）を営（いとなむ）
と書きますね。仏教から由来しているのでしょう。
徳を積んで、人が大きくなれば、その大きさに見合
う仕事が入ってくるというものです。器すなわち人
物が大きくなればなるほどたくさんの物（仕事）が
入るということですね。

では、冒頭に出ました和議についてお聞きします。辞

書で調べますと「法律で破産宣告を防ぐために、債権者

と債務者とが結ぶ債務整理上の契約」とありますが、借

金は棒引きにしてくれるんですか？経営が一時悪化し、

倒産寸前で和議を申請し、納入業者と金融機関と経営者

の3者で話し合って仕切り直すという訳ですね。

すべてではないですよ。再生可能かどうか裁判所
が決める訳です。そして債権者さんに納得していた
だかなければなりません。

その当時の忘れられないことは？

和議を出した後、12月の寒い時期でしたが、債権
者が夜がけ朝がけでトラックを持ってきて、機械な
どを取りに来ましたので、布団を持ち込んで寝泊り
して見張りをしました。その際、納入業者が設備や
材料を私に預ける形で仕事を続けさせてくれまし
た。本当に協力の賜物と、深い感謝の気持ちが育ち
ました。仕事についても与えられた仕事は何でもや
らせていただこうという気持ちになり、今は何でも
屋になっている傾向はありますけれど、奉仕の精神
でやらせていただいてます。

仕入先の厚意に感謝の念
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納入業者が助けてくれたわけですね。

お客様は大切ですが、仕入先（納入業者）はもっ
と大切、一番大切です。お客は自分でどこへ行って
でも売れますが、仕入先は自分の力ではなく相手の
厚意で納入していただかなければなりません。

金融機関、銀行の対応はどうでしたか？

銀行の言う事を聞いてたら駄目になる事もあるの
では…。その前に自社で対処出来る体質強化が必要
ですが…。

銀行は雨が降ったら、傘を貸さない。天気になったら

傘を貸す。と、よくたとえられますが、メインバンクを

選ぶ時は、よく気をつけなければなりませんね。

銀行の言う事を聞いて「借金を返せば、また貸し
てあげますから、無理をしてでも返しなさい」とい
う言葉に乗せられて、無理して返済したのですが、
資金ショートの際には融通してはくれませんでし
た。1,500万円のショートでしたが…。

無理して返済するよりも、金利だけ払って、棚上げし

てもらって資金繰りをした方が良いということですね。

リスケをしてくださいと提案したけれど、受け入
れられなかった。実行すれば良かったかもしれませ
んが…。

金融機関の全てがそんな風ではないでしょうが、銀行

を選ぶ時は、よく気を付けて、甘い話には乗るなという

ことですね。バブルの時代のゴルフの会員権等もそのと

おりですね。

もう１つ、是非伺いたいことは、会員拡大について教

えてください。 木さんが10年程前、大変情熱を燃や

して、会員拡大をやっていただきました。

法人会の永遠テーマ会員増強について、今日は 木社長

から会員増強の要は何かを伺い、西川会長以下、役員一同、

ふんどしを締め直して取り組まなければと思います。

組織の強化のため、会員増強はとても大切です。
その当時、300社あまりの会社を訪問させていただ
き、120社入会いただきました。ある会社ではどな
られたり、塩をかけられたりしましたが、逆に嬉し
かったのは、座敷に上げていただき、お茶のおもて
なしをうけ、よく来てくれましたという所もありま

した。当時、入会いただいた経営者の方々と親しく
お付き合いさせていただいております。

可児の商工会議所でもトップが率先して加入勧奨をし

てみえます。率先垂範してみえますね。私たちも動かざ

るをえません。 木さんが情熱を持って加入勧奨に努力

されたことは、その後姿形を私達もしっかり見せていた

だきましたから。

どの団体でも同じく組織の充実は大切なことで
す。特に法人会は異業種交流の良い場ですね。うそ
をつかず、正直に素直な心でのお付き合いすること
です。私の人生観でもあります。
先日の総会でも、多数の会員さんが出席されまし

たね。講演会も大変良かった。しかしながら、可児
支部は加入率50％割れの現状なのです。何とか50％
にはしなければと思いますね。一度法人会の事業に
出席していただければ、法人会の良さを理解してい
ただけるのでしょうが、PR不足でしょうかね。

次に地域の活性化は、何が必要でしょうか？

地域でも法人会でも同じで意見交流の場を作る、
意見交換をすることが大切です。地域を愛して、出
来ることから１つ１つやっていくことです。可児支
部ではクリーンキャンペーンを年に２回実施してい
ますね。もう13回になり、６月５日に実施しますが、
これも良い交流の場と言えますね。私も早朝、近辺
の道路の草刈り奉仕をさせていただいております。

ところで趣味は何ですか？

正直に素直な心でお付き合い

交流の場を持ち意見交換を！
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趣味は旅行に行きたいのですが、なかなか暇があ
りません。見知らぬ土地で新しい発見をするなど、
是非計画したいと思っても、１町４反の田畑の作業
がありますから…。朝４時頃起きて農作業をやりま
す。

その広さは、もう趣味の域を越えてますね。職業です

よね。園芸趣味の人には貸しているんでしょう。コーベ

シェフの稲垣さんも畑を借りて、無農薬野菜を作ってみ

えますね。

もう１人農作業の協力者がありますけど、奥さん
ではありませんよ。大豆を作って、豆を食べてまめ
になる…笑

壁に夢と題して張り紙がありますが、紹介させていた

だきましょう。

夢はいいですよ。夢には税金とかかかりませんし
ね。…笑

ところで後継者対策はできておりますか？

ほぼ出来ております。まずは日常のことから、私
がいなくても日常業務を受けてもらえる人を作るこ
とです。信頼して任せられる人を育てることです。
そうしないと法人会の会議や行事に出られないでし
ょう。後継者は、社長が死ねばちゃんとできるんだ
から。ぜんぜん心配していません。私だって脱サラ
で始めたんですから、できますよ。

これからの経営に何を重視されますか？

やはり、品質、機能でしょうね。もちろん、納期
は厳守しなければなりませんし、価格競争も激しい
ですけれど、売りに行かなければ売れないような製

品では駄目ですね。（理想ですが…。）

依頼に応えられる品質、性能、耐久性のある物とかの

商品の開発ですね。御社はたいへん職場に活気があり、

元気な会社とお見受けしました。

最後に、国民の義務の納税、申告制度のスタンスをお

伺いします。

社会の使用料として、多く納税できるよう努力し
ようと思っております。

使い道をしっかり無駄のないようやってもらいたいで

すよね。

私は人への注文より我が道をひたすら謙虚にまっ
すぐ歩くのみです。

本日はありがとうございました。

インタビュー後、4月27日可児支部総会の際に講
演いただきました木曽古文書館　館主　木曽義明氏
をお訪ねし、旧千村家下邸春秋園内をご案内いただ
きました。ありがとうございました。

夢
夢のある者は希望がある

希望のある者は目標がある

目標のある者は計画がある

計画のある者は行動がある

行動のある者は実績がある

実績のある者は反省がある

反省のある者は進歩がある

進歩のある者は夢がある


